

Luz Pacheco Matte

Exconcejal que alertó los problemas en Vitacura: "Lo que se está viviendo es brutal"

La hermana del exministro Máximo Pacheco y prima de Patricia Matte, era la única concejal de oposición en el período anterior.



Por **Jéssica Henríquez D.**

Luz Pacheco Matte es intensa, ágil y extrovertida. "Lo que se está viviendo en la Municipalidad de Vitacura, es brutal. Una cosa es que hubiera desorden con las platas y las rendiciones, pero esto...", dice sobre la investigación que tiene en el centro del huracán al histórico exalcalde de esa comuna, Raúl Torrealba (RN), investigado por eventual fraude al fisco.

Hasta hace dos meses era la única concejal de oposición. Llegó ahí en 2016 en un cupo independiente DC y durante más de cuatro años fue parte del gobierno comunal formado por otros siete concejales de Chile Vamos (RN, UDI, Evopoli) liderados por el alcalde RN con más de 20 años en el cargo y en una de las comunas más ricas del país.

No solo le tocó lidiar con ser minoría políticamente. También con las dificultades de fiscalizar organizaciones asociadas y financiadas por la municipalidad (que no responden a los controles municipales) y sin mucho apoyo de sus colegas.

Fue a la reelección y perdió. Ayer Felipe Irrarrázabal (concejal RN) agradeció públicamente su labor. Según dijo en el concejo, fue ella "quien levantó las irregularidades existentes en Vitadeportes".

-¿Por qué sus cuestionamientos?

-Al municipio de todas partes le piden subvenciones. Y la última vez (de Vitadeportes) nos pidieron más de \$600 millones cuando aún no nos habían rendido en qué gastaron lo que les habíamos pasado el año anterior, que estuvimos en pandemia, y que eran \$400 millones. Ahí vinieron los cuestionamientos.

Cuenta que las corporaciones asociadas a los municipios "no tienen la obligación de rendir a la municipalidad la totali-

dad de sus gastos e ingresos. Pero sí nos deben rendir lo que les entregamos".

El tema, señala, es que estas corporaciones tienen otros ingresos (además de la subvención municipal) que están mediatizados por el municipio. "La municipalidad le entregó a Vitadeportes todas las paletas publicitarias de la rotonda Lo Curro, Irene Frei, Carol Urzúa y de la subida a Santa Teresita. Toda la publicidad de ahí, era ingreso para ellos. ¿Por qué si tienen otros ingresos, piden más plata de subvención? ¿por qué no rinden esos ingresos adicionales?".

-¿Eso la hizo sospechar de algo?

-No sé si sospecha, pero al menos no me calzaba la rendición con lo que nos pedían. Debo ser justa: hubo funcionarios que me ayudaron a levantar información, me decían «pregunta por estos recursos que les entraron...», «fíjate en estas otras platas...», yo sola no tenía cómo saber.

"Soy profesora"

Son más de las 20.30 horas del miércoles y la hermana del exministro de Energía Máximo Pacheco (es la quinta de nueve hermanos) recién tiene minutos para mirar mensajes y llamadas perdidas de su celular.



Cuando escuchas que una funcionaria dice que le entrega plata en sobres (al exalcalde), qué quiere que te diga!"

Viene llegando de Lo Espejo, de uno de los dos colegios que administra la Fundación Educacional Aprender en Santiago (la misma que dirige Mariana Aylwin). Allí hace labores de supervisión docente. "Hoy fue un día full, estaba con una profesora que entró por primera vez al colegio, reuniones, un encuentro... en un período complejo en que los niños están volviendo recién a clases presenciales, con dos turnos y una cantidad de profesores con licencia médica que ni te explico", dice para contar que a su día le faltan horas.

La esperan para comer en su casa. No puede hablar hasta después de eso. Tiene trillizas universitarias, que son su orgullo. "Fui madre añosa, me casé vieja, así que tuve mucho miedo en el embarazo, pero todo salió bien", dice.

Pacheco desborda energía. No solo en la cantidad de cosas que hace a diario o la rapidez con que habla. También en su trayectoria. El tema educativo ha marcado su vida. "Soy profesora", dice con orgullo. Se tituló como maestra de Ciencias Sociales en la U. Católica. Hizo clases de aula y en España, postgrados. Entró a Salo Editores como jefa de proyectos y terminó como gerente general.

Publicó textos escolares, estuvo en el Mineduc, fue directora de la Cámara Chileno del Libro y está en la mesa directiva de la Sociedad de Instrucción Primaria (SIP). Es muy cercana a Patricia Matte, su prima: "En la mañana estuve con ella, en la misa de su mamá, la señora Marita, que murió hace una semana".

"Lo de los sobres..."

Dice que lo que está pasando en el municipio ha sido "un golpe duro", pero que de alguna manera las respuestas que recibía a sus requerimientos de información advertían situaciones "opacas".



Soy puntúa, soy catete y cuando levantaba la mano, ya algunos concejales se reían. Pero nunca sentí discriminación".

Ejemplifica con el Centro de Desarrollo para el Alto Rendimiento (CEDAR), que prepara a jóvenes deportistas de entre 13 y 19 años. "Según entiendo también recibe apoyo económico del Ministerio del Deporte. ¿Por qué entonces nos pedían aportar la totalidad del gasto y no solo lo que les faltaba? ¿Cuánto les daba el Ministerio del Deporte? Tampoco lo supe, nunca lo informaron", señala.

-¿No había cuenta de nada de eso?

-No. Es más, pregunté quiénes eran los 45 deportistas de alto rendimiento que estaban en el programa. Me dijeron que se resguardaba su identidad. Entonces, pedí los números de rut, pero no me los dieron.

-¿A quién le preguntaba todo eso?

-Al contralor municipal (Sergio Beaumont). Pero el contralor, a su vez, hacía las preguntas a la directora de Desarrollo Comunitario (Antonia Larraín Prieto), que dependía de Domingo Prieto.

Beaumont y Larraín -a quien la PDI incautó sus computadores- fueron suspendidos de sus cargos mientras se desarrolla un sumario administrativo en el municipio. Y la casa del exalcalde, fue allanada.

-¿Qué te pasó cuando te enteraste de los supuestos sobres con \$5 millones

mensuales que durante los últimos tres años habría recibido el exalcalde?

-Lo de los sobres, por supuesto que me sorprendió. Siempre pensé «aquí hay un desorden administrativo, un despelote, no se han ordenado bien las cuentas». Es a lo que te quieres aferrar porque también es tu lugar de trabajo, donde estas entregando mucha energía y ganas de hacer las cosas bien. Pero cuando escuchas que una funcionaria dice que le entrega plata en sobres (al exalcalde), qué quieres que te diga! Yo trabajé con esos funcionarios, con el alcalde. Uno dice «pero cómo! Alguien me decía "quiero creer que es mentira" y yo pensaba: ¿una funcionaria se va a autodenunciar, sabiendo que las consecuencias pueden ser brutales porque hay un delito, y todo es mentira?

La piedra en el zapato

Admite que no era santo de la devoción de Torrealba. Tampoco de sus colegas del concejo. "Es cierto que tenía diferencias con ellos, pero porque mirábamos las cosas desde lugares diferentes. Pero debo ser justa con el concejal Felipe Irarrázabal (RN), un hombre muy pragmático, riguroso y abierto a escuchar. El siempre creía que las corporaciones tenían la virtud de la rapidez para hacer los trámites, pero esto de no rendir permitía malas prácticas. Eso hizo que yo parara la oreja. No es que yo, de pilla, se me ocurriera que aquí podría haber algo (...) Siempre pensé que había desorden, que las platas quizás se gastaban en otras cosas, pero no imaginé nunca este escenario".

De Torrealba, dice que "siempre terminaba los concejos diciendo «por favor que le entreguen esta información a la señora Luz» porque yo siempre pedía y pedía información".

-Usted era una piedra en zapato.

-Sí, y al principio me preocupaba, pero después como que asumí ese rol. Veía que cuando yo hablaba algunos se descomponían, debo ser honesta. Y a mi me pasaba lo mismo. Era pa' lado y lado.

-¿Por qué era la piedra en el zapato? ¿por su domicilio político, por su personalidad, por que pedía información?

-Todas las anteriores. Uno debe ser un poco autocrítica: soy puntúa, soy cate y cuando levantaba la mano, ya algunos concejales se reían. Pero nunca sentí discriminación, son las reglas del juego. Tengo grandes amigos dentro del municipio y construí grandes lazos de afecto personal.

-Se repostuló y perdió el cargo.

-Eso dolió, porque me gustaba mucho el trabajo que hacía, pero tuve la quinta mayoría individual a nivel municipal. Habiendo venido de donde vengo, fue un buen resultado. Fui en una lista débil, que me aportó poco.

Pero su vínculo con la comuna sigue, dice. Está participando en proyectos con el Club de Socios Villa El Dorado y montando una exposición con los vecinos en Casa Lo Matta. Y sigue monitoreando, desde fuera del concejo -"como una vecina más"- cómo se resuelve el escándalo en Vitacura.

Velozo, el abogado de Menem, Fujimori y Farkas que fichó Torrealba

Por Viviana Candia y René González

Nieto de soldado republicano que llegó en el Winnipeg en 1939, reconocido por cinco ranking internacionales y de rápida y ascendente carrera es Francisco Veloza Alcaide, quien asumió la defensa del exalcalde de Vitacura Raúl Torrealba.

Titulado de la UC en 2001, fue compañero del ministro de Educación Raúl Figueroa y de Jorge Gálvez, quien representó a Figueroa en la acusación constitucional.

Sus dos hermanos mayores también son abogados, pero de la Chile: Javier, experto en Derecho Económico y Regulatorio, trabaja con él en el estudio Contreras Veloza (Covel), mientras que Pablo, exsecretario general del PS es experto laboral y tiene oficina con el exministro y expidutado Osvaldo Andrade (PS).

"Francisco combina lo técnico, con empatía y bajo perfil político, al punto que mucha gente no sabe que somos hermanos. No es muy dado al uso de las conexiones políticas: ni a mí ni a Javier —relacionado con la DC— nos pide que llamemos gente", dice Pablo.

—¿Y por qué toma el caso de Torrealba, que lo expone a la política?

—No lo hemos hablado, pero creo que porque es un delito económico, porque él es penalista, pero no de hechos de sangre y porque debe representar un desafío. Él es más abogado de empresas que de personas naturales y este debe ser uno de los pocos casos de personas que ha tomado en har-

to tiempo. No lo debe estar tomando por lo económico (honorarios), porque tiene buenos clientes y no depende de este tipo de casos para vivir. Me da la sensación de que es un desafío técnico profesional.

Añade que "los vínculos por la derecha son más bien los que tenía Zaliasnik". Con ello se refiere a Gabriel Zaliasnik, quien lo contrató cuando tenía unos 26 años y había comenzado a trabajar en un banco. Zaliasnik recuerda que "lo llevó Jorge Gálvez como reemplazo cuando se fue a estudiar a España y estuvo conmigo unos 12 a 14 años.

Fue mi mano derecha en lo penal, donde siempre tengo un equipo de cinco personas y él era jefe de grupo. Tiene que haber sido unos de los primeros que le pedí que fuera socio. Estuvo en la petición de extradición de Menem, de Fujimori y en otros de Telefónica. No le gusta

"Debe ser uno de los pocos casos de personas naturales que ha tomado en har- to tiempo".
 Pablo Veloza, hermano.



Francisco Veloza, abogado.

ban los casos más políticos y cuando había desafueros se fondeaba más, no por razones ideológicas, sino que él es más técnico. Se fue en 2014 y muy bien, le tengo mucho cariño es un gran procesalista".

En el mismo bufete le tocó representar a Roberto Guzmán Lyon antiguo asesor de Julio Ponce Lerou en el caso Cascadas; al exrector de la U. Pedro Valdívia, Ángel Maulén —por las irregularidades en la Comisión Nacional de Acreditación— y al empresario Leonardo Farkas, en un caso de suplantación de identidad y en una querrela que le presentaron sus socios de la minera Vallenar Iron Company.

En 2015 junto a Óscar Contreras fundó "Contreras Veloza". Un año después, según versiones de prensa, representó por un breve periodo a Alberto Chang (Grupo Arcano).

Hoy es un profesional reconocido por Chambers & Partners; Best Lawyers; The Legal 500; la francesa Leaders League y como experto en "White Collar Crime" por Expert Guides (2018). Entre sus últimos clientes figuran Jaime Hagel, exgerente general de la Clínica Las Condes (CLC) y ejecutivos de Essal.

Juan Carlos Manríquez, también reconocido por The Best Lawyer y abogado del año en delitos económicos en Chile según la Global Law Expert de Inglaterra, conoce a Veloza, con quien se ha tocado litigando en casos como Soquimich, Corpesca, incendio de Explun y el caso universitarios. "Es un abogado de muy buen carácter; como dicen en el campo, liviano de sangre, serio, dedicado, que le gusta solucionar los conflictos antes de llegar a juicio, o sea, le gustan las estrategias negociales, acercarse, tratar de desactivar los conflictos antes de que crezcan, pero también litiga directamente y conoce bien el sistema. Tiene redes políticas e institucionales en distintos lados del arco y goza de aprecio profesional. Que notifique a la fiscalía que quiere colaborar al máximo corrobora su estilo litigatorio".

Francisca Chadwick, hija del exministro, deja el municipio

El próximo martes 7 de septiembre dejará de trabajar en la municipalidad de Vitacura Francisca Chadwick Costa, una de las hijas del exministro del Interior, Andrés Chadwick. Según transparencia activa del municipio, la comunicadora social se desempeñaba como personal de la dirección de gabinete de la alcaldía, recibiendo un sueldo líquido de \$ 2.797.137 más horas

extras. Comenzó en el cargo en enero de 2020 y, según sus cercanos, su labor específica era ser la encargada de redes sociales. La decisión, comentan en su entorno, estaba tomada y avisada hace más de un mes, pero ante el cambio del equipo digital le habrían solicitado quedarse hasta principios de este mes para ayudar en la capacitación.